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«Карта подписчика»«Карта подписчика»
С «МР» – скидки С «МР» – скидки 
в магазинах города весь 2017 год!в магазинах города весь 2017 год!
Редакция газеты «Магнитогорский 

рабочий» совместно с началом под-
писной кампании объявляет о прове-
дении акции «Карта подписчика».
Условия проведения акции:Условия проведения акции:
При оплате с 1 сентября по 30 дека-

бря 2016 года годовой подписки на га-
зету «Магнитогорский рабочий» под-
писчик получает «Карту подписчика» – 
уникальную пластиковую карту. 
Что дает эта карта?Что дает эта карта?
По карте подписчик получает скид-

ки у партнеров акции в течение 2017 
года. Нашими партнерами являются 
сети строительных магазинов, аптек, 
детской одежды, зоотоваров, това-
ров для рыбалки, товаров для сада, 
домашнего текстиля, услуги химчист-
ки, канцтоваров, бытовой химии.
Как узнать, где получить скидку?Как узнать, где получить скидку?
Каждые две недели в 2017 году в 

пятничном номере «МР» будет выхо-
дить рубрика «Карта подписчика» с 
информацией о скидках по карте.
Будьте в курсе свежих новостей и Будьте в курсе свежих новостей и 

скидокскидок!!

Депутаты городского Собрания 
не раз призывали 
предпринимателей, чьи офисы 
и торговые точки находятся 
на первых этажах жилых домов, 
не портить внешний вид зданий 
самодеятельными переделками. 
И вот, кажется, ситуация 
изменилась к лучшему. 

В рамках программы капитального ре-
монта жилые строения начали приводить 
в порядок в соответствии с требованиями к 
архитектурному облику города. Первой ла-
сточкой стало историческое здание по ули-
це Калинина, 21. Несмотря на то, что ре-
монтные работы по замене крыши еще про-
должаются, этот дом, одной стороной выхо-
дящий на проспект Ленина, уже выглядит 
как «пасхальное яичко».

Кажется, что может быть скучнее серого 
цвета? Оказывается, не все так однозначно. 
Классический цвет придает облику здания 
торжественный вид. Но добиться нужного 
колера было не просто. Старые докумен-
ты не сохранились, а в существующих цвет 
указан как «серый». Прежний колер воссоз-
дать сложно – краски теперь другие.

– Зайдите в магазин строительных мате-

риалов и спросите серую 
краску – вам предложат 
тридцать оттенков,  –  го-
ворит о сложностях, ко-
торые пришлось преодо-
леть, начальник управ-
ления архитектуры и 
градостроительства ад-
министрации Магнито-
горска Илья РАССОХА.

Преобразился фасад здания, вид магази-
нов, каждый из которых прежде пытались 
выделить по-своему, приведен к едино-
образию, что тоже придает дому классиче-
ский европейский вид. Изменили цвет и те 
стены, что «глядят» во двор. Их оттенок вы-
бирали сами жители.

– С ними согласовывался цвет внутрен-
ней стороны, ведь стены являются обще-
домовым имуществом. У жильцов дома 
№21 по улице Калинина оказался отлич-
ный вкус, они выбрали приятный отте-

нок, который вписал-
ся в общую концеп-
цию района,  – отметил 
руководитель маг-
нитогорского отде-
ления Регионально-
го оператора Валерий 
ХАЛЕЗИН, принимав-
ший участие в инспек-

ции дома. – Нужно понимать, что мы не бу-
дем идти на поводу у тех, кто захочет во-
плотить в жизнь неординарные решения 
и покрасить стены в синий или красный. В 
результате дому общими усилиями прида-
ли первозданный вид.

Между тем, по словам Ильи Рассохи, Ле-
нинский район имеет уникальный истори-
ческий облик, предприниматели же, офи-
сы и торговые точки которых занимают пер-
вые этажи домов, нередко нарушают его, пе-
рекрашивая части фасадов в цвета, которые 
считают подходящими, без согласования с 
администрацией города. Они нарушают не 
только вид архитектурного ансамбля, но и 
преступают действующий закон. 

Местным нормативно-правовым актом 
установлено, что все изменения фасадов 
должны согласовываться с управлением ар-
хитектуры и градостроительства. Преду-
преждения и увещевания представителей 
администрации города – вернуть первона-
чальный вид зданию обычно ни к чему не 
приводят. Собственников магазинчиков 
зачастую устраивает аляповатый вид их 
торговых точек, привлекающий, по мне-
нию предпринимателей, покупателей. Се-
годня в суде на рассмотрении находится 
дело в отношении дома №104 по проспек-
ту Карла Маркса. Там предприниматели 
без согласования установили не только ре-
кламные конструкции, но и устроили вы-
ступающие тепловые тамбуры, самовольно 
захватили часть стены.

Решение суда в пользу города создаст 
прецедент, уверен Илья Рассоха. Это по-
зволит разработать методику и алгоритм 
практической работы по ликвидации не-
законного самовольного деструктивного 
вмешательства во внешнюю архитектур-
ную среду Магнитогорска и не допустить 
порчу фасадов.

Многоквартирный дом по улице Калини-
на – часть большого здания, имеющего три 
разных адреса. Полностью отреставрировать 
его планируется в ближайшем будущем. 

Ольга ПЯТУНИНА
Фото Динары ВОРОНЦОВОЙ

Внешний вид фасадов домов давно вызывает вопросы у городских властей

Пирожки или каша?
Тема «прямой линии» «МР» – школьное питание.
Каждый новый учебный год начинается с того, что родители пытаются убедить своих 

детей не портить желудок, занимаясь «перекусами» в буфете, а полноценно питаться в 
школьной столовой. Большинство учеников школьные завтраки и обеды вполне устра-
ивают, но есть и те, кто утверждает, что кормят в столовой невкусно, что кашу они не 
любят, а в рыбе могут попасться косточки.
В рамках «горячей линии» заместитель директора по организации школьного и 

дошкольного питания муниципального предприятия «Горторг» Альниса Рафа-
иловна ГАЛАВЕЕВА ответит на вопросы читателей «МР», касающиеся организации 
школьного питания, расскажет, какие продукты используют при приготовлении тех или 
иных блюд, с учетом каких требований разрабатывают меню для детей, каким образом 
можно проверить качество блюд.
Задать вопросы можно будет завтра, 14 сентября, с 10.00 до 11.00 по телефону 26-33-56

или заранее на сайте www.mr-info.ru.

Стеной стоим за красотуСтеной стоим за красоту

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ
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Несколько дней отделяет нас от вы-
боров в Государственную Думу, кото-
рые пройдут в единый день голосования 
18 сентября 2016 года. Не все еще опре-
делились со своими политическими сим-
патиями. Решение принимает каждый из-
биратель самостоятельно, и очень важно, 
чтобы оно было в пользу участия. Потому 
что это не просто выражение личной по-
литической позиции, но и реальная, един-
ственно верная возможность повлиять на 
принятие важных для страны решений.
Как главе региона мне понятны и близ-

ки проблемы моих земляков. Они во мно-
гом носят единый характер для всей Че-
лябинской области и России в целом. Зна-
чит, общими будут и пути решения этих 

проблем. Нам предстоит делегировать 
в парламент людей, которые станут про-
водниками наших инициатив и предложе-
ний. Уверен, что большинство людей раз-
деляет нашу общую позицию в отношении 
предстоящих выборов, основными прин-
ципами которых должны стать конкурент-
ность, открытость, легитимность.
На основе этих принципов и свобод-

ного волеизъявления граждан единой 
России в федеральном парламенте бу-
дет сформирована обновленная про-
фессиональная команда, способная не-
сти ответственность за развитие страны 
в ближайшие пять лет. Важно, чтобы на-
ши избранники были людьми опытны-
ми, ответственными, хорошо знали Юж-

ный Урал и его проблемы. И не менее 
важно, чтобы они были максимально об-
лечены доверием избирателей, поэто-
му для всех нас так важно активное уча-
стие в выборах депутатов Государствен-
ной Думы. Очень важно, чтобы мы, зем-
ляки, сумели отделить зерна от плевел, 
а реальные дела – от безответственных 
заявлений и изначально невыполнимых 
обещаний.
Верю, дорогие земляки, в вашу жизнен-

ную мудрость, активную гражданскую по-
зицию. Приглашаю вас сделать свой от-
ветственный и верный выбор. Время при-
зывает нас действовать!

Борис ДУБРОВСКИЙ, 
губернатор Челябинской области

Дорожно-строительная техника 
достигла северо-западной окраины Магнитогорска 
На территории 
двенадцатого участка 
в минувшую пятницу 
была отсыпана скальным 
грунтом улица Лихачева.

По плану нынче в городе будет про-
изведено обновление поселковых до-
рог общей площадью 45 тысяч квад-
ратных метров. 

Проект «Реальные дела» осущест-
вляется благодаря инициативе фрак-
ции депутатов-единороссов в ЗСО и 
поддержке губернатора Бориса Ду-
бровского, который направил в по-
мощь муниципалитетам региона 
один миллиард рублей. По словам 
заместителя директора МБУ «ДСУ 
города Магнитогорска» Сергея 
СЛЕПЕНЧУКА, в формате областной 
программы всего для отсыпки посел-
ковых дорог в нашем городе было вы-
делено финансирование в размере 
восьми миллионов рублей:

– На сегодняшний день засыпано 
34 тысячи квадратных метров. Мы 
работаем по перечню улиц, предо-
ставленному нам районными адми-
нистрациями. Улицу Лихачева отсы-

паем скальным грунтом – около че-
тырех тысяч квадратных метров. 

Работы ведутся в круглосуточном 
режиме. В каждом из трех городских 
районов запланировано отсыпать по 
15 тысяч квадратных метров посел-
ковых дорог. Ожидается, что с по-
ставленной задачей дорожники спра-
вятся к концу текущей недели. 

Алексей ТЮПЛИН
Фото Динары ВОРОНЦОВОЙ

Ещё четыре тысячиЕщё четыре тысячи

Время призывает нас действовать!
Уважаемые южноуральцы! 

СТАДИОН

ЧП на финише 
Традиционный спортивный праздник 
был омрачён трагедией.

Ежегодный легкоатлетический пробег из Азии в Евро-
пу, посвященный памяти Бориса Нагибина, состоялся в 
минувшую субботу. Осенний марафон стал пятидесятым 
в магнитогорской истории. В честь этой даты в мероприя-
тии приняли участие многие известные спортсмены, сре-
ди которых зарегистрировались и участники Олимпий-
ских игр. Все шло по плану, однако завершились сорев-
нования отнюдь не по юбилейному сценарию. На самом 
финише внезапно оборвалась жизнь одного из участни-
ков забега: легкоатлет добежал до финиша и упал. Брига-
да «Скорой помощи» осуществила необходимый комплекс 
реанимационных мероприятий. Подъехавшая затем реа-
нимационная бригада боролась за жизнь участника забе-
га, однако все усилия оказались тщетными.

Торжественная церемония награждения победителей и 
спортивный праздник были отменены. Память участни-
ка забега почтили минутой молчания. О времени прове-
дения итоговых мероприятий марафона «Азия – Европа» 
будет объявлено дополнительно.

На секунду быстрее 
Челябинская бегунья Анна Сапожникова 
вместе со сборной легкоатлеток 
установила российский рекорд в эстафете.

Как пояснила сама спортсменка, несмотря на отлич-
ный результат, если бы не погода – оба дня паралимпий-
ских соревнований в Подмосковье лил дождь, команда 
могла показать лучшее время. Всего российская сборная 
на Открытых паралимпийских играх поставила шесть ми-
ровых рекордов. Напомним, что после отстранения Меж-
дународным спортивным комитетом российской сборной 
от Паралимпиады в Рио было принято решение организо-
вать альтернативное состязание в Подмосковье. Результа-
ты, которые показали спортсмены на этих играх, сравнят 
с результатами бразильских соревнований.

Закрывается движение
В связи с производством строительно-

монтажных работ по газоснабжению объ-
екта «Культовое здание Церковно-причто-
вый дом в сквере имени Горького» прекра-
щается движение транспортных средств:

по 16 сентября – по площади Горького 
на участке от улицы Менделеева до улицы 
Уральской;

с 19 по 23 сентября – по улице Менде-
леева на участке от улицы Строителей до 
площади Горького.

• • К концу недели отсыпка будет завершенаК концу недели отсыпка будет завершена

Уважаемые руководители организаций, 
предприятий и учреждений города!

20 сентября заканчивается прием заявок на обуче-
ние должностных лиц и специалистов в области граж-
данской обороны и защиты населения от чрезвычайных 
ситуаций на курсах ГО администрации города Магнито-
горска в 2017 году. Обучение бесплатное.

Справки по телефону 20-34-20.
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ПО ГОРОДУ

Подключился к новому проекту 
и Магнитогорск. 
Помимо руководителей 
профильных управлений 
городской администрации 
в мероприятии приняли 
участие представители местной 
общественной палаты 
и горсовета ветеранов. 

В формате «виртуальной встречи» был об-
сужден ряд актуальных вопросов, в частно-
сти, исполнение указов президента и сотруд-
ничество с некоммерческими организация-
ми. Именно при поддержке общественников 
дан старт многим социальным проектам. На-
готове очередная программа, которая позво-
ляет координировать работу по двадцати на-
правлениям. Открывая онлайн-совещание, 
председатель региональной палаты Вя-
чеслав СКВОРЦОВ подчеркнул, что в настоя-
щий момент как никогда остро стоят вопросы 
укрепления роли гражданского общества в 
государственном общественном управлении.

– «Майские указы» президента, направ-
ленные на выполнение этой задачи, на Юж-
ном Урале фактически выполнены в уста-
новленные сроки. Конечно, мы делали это 
не сами: нас поддерживали губернатор Че-
лябинской области и органы местного само-
управления. На сегодняшний день почти во 
всех муниципалитетах региона созданы об-
щественные палаты. И мы системно отсле-
живаем, как они работают, как выполняют 

президентские указы. Конечно, есть ошиб-
ки, но самое главное – это то, что обычные 
люди почувствовали интерес к обществен-
ной работе, они могут заявить о себе, вой-
ти в любой орган государственной власти, – 
констатировал председатель палаты.

По данным информационного агентства 
«Доступ», за последние полтора года регио-
нальная палата сформировала 42 совета при 
областных органах управления. Через кон-
курс с соответствующими знаниями и опы-
том в реальное государственно-обществен-
ное управление вовлечено более тысячи 
специалистов разного профиля. По словам 
Вячеслава Скворцова, одним из самых важ-
ных направлений работы общественников 
является экспертиза законопроектов. Акти-
висты ОП Челябинской области совместно с 
заинтересованными гражданами провели 
экспертизу 23 законопроектов – не только 
региональных, но и федеральных. Предсе-
датель ОП напомнил, что сегодня основным 
показателем состояния гражданского обще-
ства является участие людей в обществен-
ной жизни. За последние 10 лет этот пока-
затель вырос в три раза: «По данным социо-
логических исследований РАНХиГС, в этом 
процессе принимают участие 18 процентов 
населения. В 2006 году было всего шесть. 
Однако президент РФ поставил задачу во-
влечь в данный процесс минимум 50 про-
центов населения, ведь чем сильнее обще-
ство, тем сильнее государство». Завершая 
совещание, Вячеслав Скворцов подчеркнул 
важность предстоящих выборов в Госдуму: 

– В тех регионах и городах, где отмечает-
ся низкая явка, складывается впечатление, 
что людям ничего не нужно. Их не волнует 
государство, их не волнуют ни свой район, 
ни область. Но потом они жалуются, что все 
плохо. Но о чем можно говорить, если чело-
век не пришел даже на выборы? Зачем лю-
дям помогать, если они сами не хотят ме-
нять будущее? Поэтому я настоятельно про-
шу всех присутствующих: поговорите, убе-
дите свои трудовые коллективы прийти и 
проявить гражданскую позицию.

– Подобные онлайн-совещания не только 
интересны сами по себе, но и реально полез-
ны для общественников региона, – коммен-
тирует «премьеру виртуального совещания» 
председатель комиссии Магнитогорской 
общественной палаты по коммуникациям, 
информационной политике и взаимодей-
ствию со средствами массовой информа-
ции  Павел ВЕРСТОВ. – Сообща легче сориен-
тироваться в местной проблематике. Тем бо-

лее что во многих муниципалитетах она чаще 
всего одинакова. А процесс обсуждения помо-
жет сконцентрироваться на самом важном и 
найти наиболее оригинальные и эффектив-
ные варианты решений, которые мы пред-
лагаем на рассмотрение городской админи-
страции. Ведь очевидно, что у чиновников 
сложился вполне определенный будничный 
алгоритм работы, который нередко влечет за 
собой некую естественную «служебную за-
шоренность», мешающую порой выбрать при-
оритеты. В этом отношении рекомендации 
общественников, выступающих проводни-
ками насущных интересов горожан, властям 
нисколько не помешают. Тем более что город-
ская администрация не просто с вниманием 
и пониманием относится к инициативам об-
щественников, но и демонстрирует полную 
готовность к деятельному сотрудничеству с 
корпусом активистов палаты.

Алексей ТЮПЛИН
Фото Динары ВОРОНЦОВОЙ

Пятеро иностранных 
студентов в августе 
обучались 
в филологической 
школе МГТУ.

Студенты и выпускники ву-
зов из Италии, Великобритании 
и Чехии решили углубить зна-
ние русского языка не в столич-
ных университетах, а на Юж-
ном Урале.

Филологическая школа нача-
ла работать прошлой зимой по 
инициативе профессора кафе-
дры языкознания и литера-
туроведения МГТУ Татьяны 
АБРАМЗОН. Тогда в вуз приеха-
ли четверо итальянцев по при-
глашению основателя школы, 
которая читала лекции по рус-
ской литературе в Милане. 

– Это имиджевый проект, – 
считает Татьяна Абрамзон. – 
Мы представляем и универси-
тет, и Магнитогорск, и Россию в 
целом. Наша задача – показать, 
что общение обогащает, расши-
ряет горизонты во всех смыс-
лах, позволяет нашим гостям 
узнать истинного русского че-
ловека без сложившихся на За-
паде стереотипов.

Сегодня, говоря языком биз-
несменов, активизируется в хо-
рошем смысле слова продажа 
русского языка как средства 
международного общения. Ан-
гличане давно продают свой 
язык: книги, курсы, междуна-
родные экзамены – все идет в 
дело. На международном уров-

не оказался востребованным и 
русский. 

У иностранцев, приехавших в 
Магнитогорск, цели были раз-
ными: одним предстоит в Ита-
лии сдать экзамен на знание 
русского языка, другие хотят 
просто переводить посредством 
Интернета, среди них чешка 
Алжбета, она нашла информа-
цию о школе на сайте россий-
ского Министерства образова-
ния. Но всем важно культурное 
общение. 

Костяк учебной группы – ми-
ланцы, они уже были в школе зи-
мой и решили приехать летом. 
На итальянцев школа при МГТУ 
произвела такое благоприят-
ное впечатление, что результа-
том общения должно стать под-
писание договора с Миланским 
университетом, предусматри-
вающего обмен студентами. 
И в будущем году на обучение 
русскому языку и литературе в 
Магнитогорск приедут шестеро 
студентов этого вуза, соответ-

ственно и шесть наших студен-
тов отправятся в Милан.  

Каждый день у учеников шко-
лы был расписан: сначала заня-
тия русским языком, литерату-
рой, переводы, затем экскурсион-
но-развлекательная часть, чтобы 
глубже ощутить ментальность 
русского человека. Тут помогали 
экскурсии, чаепития, посещение 
экзотических мест, к примеру, 
Аркаима, для иностранцев орга-
низовали русскую баню, от кото-
рой те пришли в восторг. 

Федерико приезжал в Маг-
нитогорск зимой, захотел посе-
тить наши места летом. 

– Я учился в Москве, но имен-
но здесь впервые услышал о 
сказках, узнал информацию, 
которой прежде не обладал, – 
отметил он. – Всегда полезны 
практика речи и разговор. Ин-
тересно, как русские думают, 
какая культура на Урале или в 
столице, потому что из многих 
отдельных деталей складывает-
ся общий образ России.

У Грегорио, который тоже 
приехал на Южный Урал во вто-
рой раз, до этого были очень 
слабые представления о России. 

– Но теперь я могу сказать, 
что это хорошая культура, хо-
рошее общество, – уверяет мо-
лодой человек. – Между нами 
нет большой разницы. Я вообще 
считаю, что русские и итальян-
цы похожи между собой.

Анна учится в университе-
те в Англии, там изучает рус-
скую литературу. По ее мнению, 
именно на Урале есть возмож-
ность получить представление 
о настоящей России. 

А преподаватели филологи-
ческой школы МГТУ кроме об-
разовательной преследуют еще 
одну важную цель – разрушить 
негативные стереотипы о Рос-
сии. Их накопилось столько, что 
это уже стало раздражать. Мы 
не такие! И учащиеся школы это 
почувствовали. 

Полина ОЛЕНИНА
Фото предоставлено МГТУ

Под контролем активистовПод контролем активистов
Общественная палата региона 
впервые провела онлайн-совещание с муниципалитетамипервые провела онлайн-совещание с муниципалитетами

Здесь учат понимать Россию
Магнитогорск вышел на международный педагогический уровень 

За плодами трудов
В Ленинском районе работает
традиционная сельскохозяйственная 
ярмарка «Урожай-2016».

Большая подготовительная рабо-
та по ее открытию была проведена рай-
онной администрацией по поруче-
нию губернатора Челябинской обла-
сти Бориса Дубровского и главы Маг-
нитогорска Виталия Бахметьева. 
«Двенадцатый год подряд проходит осен-
няя ярмарка сельхозпроизводителей, –
обратился к собравшимся на праздни-
ке открытия глава Ленинского района 
Иван КРЫЛОВ. – Торговлю собственной 
продукцией будут осуществлять сельские 
хозяйства Агаповского, Верхнеуральско-
го, Нагайбакского районов и Республики 
Башкортостан. Каждое из них гарантиру-
ет качество и безопасность своего товара, 
продукция будет реализована по ценам 
производителей». На площади Горького в 
этом году овощи горожанам предлагают 
как предприниматели, из года в год уча-
ствующие в сельхозярмарке, так и новые 
поставщики.

• • «Почувствовать» Россию иностранные студенты решили на магнитогорской земле«Почувствовать» Россию иностранные студенты решили на магнитогорской земле

• • Первое онлайн-совещание сразу же затронуло большой спектр Первое онлайн-совещание сразу же затронуло большой спектр 
наболевших проблемнаболевших проблем
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Внимание!
Магнитогорская торгово-промышленная палата информирует о проведении 

29 сентября V отчетно-выборного собрания членов Магнитогорской ТПП.
Начало собрания в 15.00, место проведения: ул. Советской Армии, д. 8/1, 

конференц-зал ООО «МЭК», 5 этаж.  Регистрация на мероприятие начинается 
с 14.00.

Явка руководителей – членов Магнитогорской ТПП на отчетно-выборное собра-
ние обязательна в соответствии с уставом. 

Дополнительная информация по телефону 24-82-16.
Г. И. ЗАПЬЯНЦЕВ, 

президент Магнитогорской ТПП

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Считать недействительными
 удостоверение ГУФСИН России по Чел. обл. 

№чел 025828 от 01.02.2016 г., электронный про-
пуск, служебный жетон №А-379256 на имя 
Карпунькина В. А.

В его умелых руках любой 
народный инструмент приобретает 
особое звучание. Под его крылом 
складываются новые музыкальные 
коллективы, вырастают молодые 
талантливые исполнители. 
Несколько десятков лет заведующий 
кафедрой народных инструментов 
МаГК заслуженный артист России 
Петр ЦОКАЛО посвятил обучению 
и пропаганде народного искусства, 
оркестру русских народных 
инструментов «Калинушка». 
В слово «народник» Петр Александрович 
вкладывает весь смысл своего 
существования и творчества.

Паганини – и первый успех
Его дед слыл на селе хорошим скрипачом 

(семья в начале XX века переехала с Украи-
ны в Казахстан), второй дед был ямщиком, 
возил почту. Отец и братья стали нефтяни-
ками. Петр в детстве чем только не увлекал-
ся – у него был юношеский разряд по спор-
тивной гимнастике, он возглавлял сборную 
по баскетболу, боксировал, стал чемпионом 
города по бальным танцам, выступал в со-
ставе школьного хора. Но судьбоносным 
стал день, когда старший брат Николай при-
вел его в музыкальную студию при Дворце 
культуры Актюбинска. 

Петр с увлечением стал заниматься му-
зыкой и в 1972 году на республиканском 
фестивале народного творчества завоевал 
звание лауреата. Потом была Золотая ме-
даль ВДНХ, которую он получил за исполне-
ние вариаций Паганини и романс «Я встре-

тил вас». Одаренному музыканту была ока-
зана честь открыть республиканский юно-
шеский фестиваль радио и телевидения. 
Но глава семейства был против, чтобы его 
младший сын выбрал профессию музыканта. 
И только через год занятий Петра в Оренбург-
ском музыкальном училище отношение от-
ца стало постепенно меняться. Было ясно, что 
сын нашел свое место в жизни. 

С «Родными напевами»
Во время учебы в училище Цокало рабо-

тал в первом составе Оренбургского филар-
монического оркестра. За государственные 
экзамены Петр Цокало получил пять с плю-
сом, и профессор, заслуженный деятель ис-
кусств РФ Владимир Беляков пригласил его 
продолжить учебу в Уфимском институте 
искусств. Здесь во время одного из концер-
тов Петр Цокало познакомился с будущей 
женой Татьяной.

Большое место в годы учебы занимал ан-
самбль «Родные напевы», которые организо-
вали сами студенты, а потом уже к ним при-
соединились педагоги. Коллектив стано-
вился лауреатом всероссийских конкурсов 
в Ленинграде и Астрахани. Петр Алексан-
дрович рассказывает, что благодаря много-
численным гастролям ему удалось позна-
комиться с Мстиславом Ростроповичем, 
Александром Шаловым, Евгением Блино-
вым, Павлом Нечепоренко. Когда пришел 
срок, Цокало был призван в ряды Советской 
Армии – его поставили художественным 
руководителем клуба в одной из воинских 
строительных частей. Здесь он организовал 
театр миниатюр, хор и ансамбль.

По музыке «Калинушка» ведёт
В 1981 году Семен Эйдинов пригласил пер-

спективного музыканта в Магнитогорск, но 

сразу откликнуться Цокало не смог из-за 
обязательств по преподаванию в Уфе. Спу-
стя некоторое время, уже при Александре 
Якупове, он начал преподавательскую рабо-
ту в Магнитогорском музыкальном учили-
ще. Из числа студентов Петр Александрович 
организовал оркестр народных инструмен-
тов «Калинушка», в марте 1986 года состо-
ялся его первый концерт. Уже в следующем 
году «Калинушка» стала единственным 
представителем от России на межреспубли-
канском фестивале народного искусства, ко-
торый проходил в Северодонецке. Более трид-
цати коллективов выступали в концертном 
зале, звучала разнохарактерная музыка. Маг-
нитогорскому коллективу предстояло найти 
символ русского искусства, и решено было ор-
ганизовать хоровод – под народную «А я по лу-
гу…» на сцену выходили и артисты, и зрители. 
Это было незабываемо, как и возложение вен-
ков возле Вечного огня.

В сентябре 2004 года «Калинушка» пере-
шла в состав Магнитогорской филармонии. 
Исполнители на русских народных инстру-
ментах завоевали в 2008 году Гран-при на 
фестивале в Актобе «Жубановская весна». 
Коллектив поддерживает связи с Василием 
Пьяновым, Анной Литвиненко, Дамиром 
Султановым, приглашая их на совместные 
выступления. За большой вклад в развитие 
народного искусства Петру Цокало было 
присвоено звание заслуженного артиста РФ. 
Много сил и энергии руководитель «Кали-
нушки» потратил на то, чтобы коллектив 
приобрел статус муниципального. 

В дружной семье народников 
– Нас можно считать сплоченным коллек-

тивом единомышленников, который про-
пагандирует народное искусство, привива-
ет эстетический вкус, – говорит Петр Алек-
сандрович. – Через «Калинушку» прошли 
многие теперь уже известные исполните-
ли, включая трио «Баян-Позитив», а также 
мои ученики, среди которых 16 лауреатов 
всероссийских и международных конкур-
сов. Что касается репертуара, сейчас про-

исходит стирание различий между класси-
ческой и народной музыкой. На балалайке 
можно исполнять самые сложные класси-
ческие вещи. И я заметил, что в наше вре-
мя балалайка или домра уже не вызывают 
скептических усмешек, как это бывало лет 
тридцать назад. 

Именно Петру Цокало, его организатор-
скому дару, а также поддержке Магнито-
горской консерватории, филармонии, кон-
цертного объединения и областного мини-
стерства культуры обязан своим существо-
ванием международный фестиваль «Европа 
– Азия». Уже пять раз наш город встречал 
участников этого проекта. С каждым разом 
фестиваль набирает силу и масштаб, в про-
граммах его проведения обязательно появ-
ляется что-то новое. 

– Спасибо, что администрация города 
поддерживают такое ценное направление, 
как народное искусство, – заключает руко-
водитель «Калинушки». – Сейчас Россий-
ский совет национальностей собирает банк 
данных по народным коллективам, назре-
ла острая необходимость патриотического 
воспитания на основе национальной пес-
ни и музыки – русской, казахской, башкир-
ской, татарской, которую мы часто исполня-
ем на своих концертах. Не забуду, с каким 
удовольствием собирается народ возле па-
мятника Салавату Юлаеву в Уфе, чтобы по-
слушать курай, кубыс, домру, балалайку и 
другие народные инструменты. В Магнито-
горске публика тоже хорошо воспринимает 
народную музыку. 

Отмечая 60-летие, Петр Цокало полон 
сил, планов, надежд, энергии. Вместе с лю-
бимым коллективом «Калинушка», которо-
му посвятил половину своего жизненного 
пути, он готовит новые программы и высту-
пления, которыми в ближайшее время по-
радует наших слушателей.

Елена ПАВЕЛИНА
Фото предоставлено 

Концертным объединением

Администрация Магнитогорска и город-
ское Собрание депутатов выражают глубокие 
соболезнования члену Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Олегу Владимировичу 
Цепкину в связи с уходом из жизни его отца.
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Жизни звонкая струнаЖизни звонкая струна
Круглую дату отмечает известный Круглую дату отмечает известный 
пропагандист народного искусствапропагандист народного искусства

• • Встреча с «Калинушкой» и её руководителем Петром Цокало – Встреча с «Калинушкой» и её руководителем Петром Цокало – 
это всегда праздникэто всегда праздник
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